

Bandas delictivas extorsionan a 'paisanos' en época decembrina: Diputados

Ciudad de México

En los primeros 10 días de implementación del programa «Diputada Amiga, Diputado Amigo», los legisladores documentaron extorsiones por parte de bandas delictivas a los migrantes mexicanos que en época decembrina regresan al país, ilícito que se ha dado con mayor énfasis en Tamaulipas.

Los diputados han recibido al menos 245 llamadas de migrantes mexicanos en el marco del

programa, 46% de las cuales son por quejas sobre extorsiones por parte de bandas delictivas y por permisos de internación de vehículos con reglas poco claras.

Sobre extorsiones las han sufrido migrantes por parte de bandas delictivas, especialmente en el estado de Tamaulipas, por personas encapuchadas que amagan con armas a los migrantes exigiéndoles una cuota de derecho de paso, y les indican que al regreso deberán cubrir la misma cantidad", precisa el informe del diputado Gonzalo Guízar Valladares, presidente

de la Comisión de Asuntos Migratorios.

El documento añade que se recibe una llamada por día en el Call Center que instalaron para atender a los connacionales. De las 245 llamadas en los primeros 10 días del programa, 36.1% son por quejas sobre procedimientos burocráticos de ingreso, o sobre aspectos en los cuales los connacionales sienten que fueron tratados inadecuadamente por funcionarios, sobretudo autoridades aduanales. Sólo 22% de esas llamadas fueron con motivos de orientación.

Ante los diversos temas que abarcan las llamadas de los connacionales en retorno, se ha establecido comunicación con las autoridades correspondientes, a fin de fortalecer las acciones conducentes. Se sugiere a los migrantes trasladarse durante el día y en caravanas; así como se da seguimiento en un plazo de 24 horas máximos a las quejas o denuncias correspondientes", agregó Guízar.

Dio a conocer que solamente 67 de los 500 diputados federales participan en el programa que inició el 11 de diciembre de 2016.



CIUDAD DE MEXICO.- A través del programa 'Diputada Amiga, Diputado Amigo' los legisladores han recibido más de 200 llamadas de migrantes mexicanos, 46% de ellas son quejas de extorsión.

Viernes 23 de diciembre del 2016

SECCIÓN



Pese a crisis, Yunes Linares perdona la tenencia

Inf. Pág 3-B

El Herald

Nacional

Trump designa a Kellyanne Conway Asesora Presidencial

Inf. Pág 4-B



CIUDAD DE MEXICO.- Desde 1999 se viene planteando esta ley, pero las propuestas siempre han sido desechadas; los accidentes con material pirotécnico son recurrentes, el último suma 35 muertos en Tultepec.

Desechan diputados iniciativa para Ley Federal de Pirotecnia

Ciudad de México

La Cámara de Diputados desechó las iniciativas para crear una Ley Federal de Pirotecnia pese a los accidentes presentados históricamente, el más reciente el del mercado de San Pablito, en Tultepec.

El PRI ha insistido en la regulación en materia de pirotecnia y su valor artesanal, pero la Cámara no ha aceptado la creación de una Ley Federal de Pirotecnia por dos motivos: que el Congreso no tiene facultades para expedir un ordenamiento de este tipo o simplemente deja transcurrir el plazo legal para la elaboración del dictamen y desecha las propuestas.

Bajo estos dos motivos se ha frenado la creación de la ley que incluya permisos expedidos por la Secretaría de la Defensa Nacional; la clasificación de los productos, las medidas de protección en las fábricas, talleres y mercados, así como sanciones para quien incumpla las normas.

En el 2012, el diputado del PRI, Héctor Ramírez Guevara, planteó la expedición de esta ley para que los artesanos e industriales fortalecieran las relaciones con las autoridades de los tres ámbitos de gobierno y que hubiera requisitos para solicitar permisos de almacenamiento, transportación, venta, producción y fa-

bricación de juegos pirotécnicos, pues entonces se calculaban 40 mil giros clandestinos en la materia que operan en el país.

Incluso planteó la creación del Instituto Nacional de la Pirotecnia como un organismo desconcentrado de la Secretaría de la Defensa Nacional. Su propuesta fue apoyada por legisladores del PRD.

Mientras que, en el 2004, el entonces diputado Jesús Morales Flores, propuso una reforma constitucional para darle la facultad al Congreso de la Unión de legislar en esta materia y crear una ley federal.

En el 2003, Jorge Leonel Sandoval, del PRI, también planteó la expedición de esta ley en la concurrencia de la Federación, entidades y municipios. La Cámara de Diputados tiene registro de iniciativas al respecto desde 1999.

Apenas el 20 de diciembre pasado, justo el día de la explosión del mercado de San Pablito, Tultepec, senadores del PRI enlistaron en la Gaceta de la Comisión Permanente un punto de acuerdo para solicitar a las autoridades de los tres órdenes de gobierno que impulsen, amplíen o fortalezcan campañas de prevención y concientización encaminadas a evitar la utilización de pirotecnia, a fin de prevenir accidentes y quemaduras durante la temporada decembrina.

Crimen; amenaza para ambiente político: INE

Ciudad de México

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó su Plan Estratégico 2016-2026 con el reconocimiento de que enfrenta como amenazas un ambiente político y social enrarecido por el crimen organizado previo a las elecciones 2017-2018, la injerencia de esos grupos en la designación de candidatos y la existencia de movimientos sociales que lo toman como rehén para obtener prebendas.

El plan para la próxima década del INE establece como meta estratégica consolidarse en 2026 como garante de la democracia en el territorio mexicano con procesos elec-

torales confiables, con altos niveles de eficiencia y eficacia y que garanticen el ejercicio de los derechos político-electorales de los ciudadanos.

El documento será, indicó el consejero presidente, Lorenzo Córdova, una "hoja de ruta que orientará los esfuerzos de innovación y eficiencia del INE en el futuro". "La modernización institucional y la búsqueda de la eficiencia están presentes en los objetivos estratégicos, en las políticas generales y en los proyectos que conforman nuestra carta de navegación para los próximos 10 años", destacó.

"El INE es una institución profundamente eficaz, es tiempo que esa eficacia se traduzca en una eficiencia modélica".

Aumenta a 35 el número de personas fallecidas por la explosión en Tultepec

Crece la tragedia

Ciudad de México

El Gobierno del Estado de México informó que aumentó a 35 el número de personas fallecidas por la explosión registrada en Tultepec.

Mediante un comunicado de prensa, la dependencia afirmó que 26 de las víctimas murieron en el lugar de los hechos y nueve en hospitales.

Los decesos más recientes son de dos mujeres: una menor de edad en el Instituto Nacional de Rehabilitación, en este caso se mantiene coordinación con autoridades de la Ciudad de México para la entrega a sus familiares y el otro en el Hospital de Alta Especialidad de Zumpango, que también se encuentra en proceso de entrega.

Como ha sido en todos los casos, el Gobierno del Estado de México apoyará a los deudos de estas personas con el pago de los gastos funerarios", resaltó.

Asimismo, integrantes del

gabinete estatal se mantienen atendiendo personalmente a los familiares de los lesionados en los diferentes hospitales donde se encuentran y supervisan la atención a los pacientes.

El último reporte de lesionados:

- * 59 personas atendidas en hospitales del ISEM, IMSS e ISSSTE.

- * 18 personas dadas de alta en hospitales.

- * 36 pacientes en diversos hospitales, cuatro de ellos se encuentran graves, los demás se encuentran fuera de peligro.

En el sitio de la explosión continúa operando un módulo de atención de la Secretaría de Salud estatal para aclarar las dudas de los vecinos y familias de la comunidad.

VISITÓ PEÑA NIETO A LESIONADOS Y DIALOGÓ CON ARTESANOS DE TULTEPEC

Luego de visitar en el Hospital Regional de Alta Especialidad «José María

Morelos y Pavón», de Zumpango a las personas lesionadas por la explosión en el mercado de cohetes de San Pablito, Tultepec, Estado de México, el presidente Enrique Peña Nieto manifestó el compromiso del Gobierno de la República de respaldar a todos los locatarios a fin de que el próximo año puedan retomar su actividad económica.

Durante el inicio de su mensaje en la ceremonia con motivo del 201 Aniversario de la muerte del Generalísimo José María Morelos y Pavón, en Ecatepec, el mandatario

señaló que el Estado de México está de luto por esta tragedia, que hasta el momento ha cobrado la vida de 35 personas.

En nombre propio y en nombre del Gobierno de la República, quiero nuevamente reiterar nuestra mayor solidaridad, particularmente para con las personas que han perdido un ser querido, para con las personas que resultaron lesionadas ante esta explosión registrada en Tultepec y para todos los mexiquenses que resienten este muy lamentable hecho», dijo.



CIUDAD DE MEXICO.- El Mandatario señaló que el Estado de México está de luto por esta tragedia, que hasta el momento ha cobrado la vida de 35 personas.

«Para 2017, la gasolina podría subir entre 15 y 20%»: González Anaya

Ciudad de México

El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), José Antonio González Anaya, indicó que el alza de gasolinas se debe en gran medida a que subió el petróleo y el tipo de cambio, por lo que pidió que no se especule. "Yo pediría que no especulemos, el aumento podría ser de entre 15 y 20 por ciento, más o menos, no quisiera especular".

El director de Pemex explicó que la liberación del precio del

combustible va a depender de que tan cerca de las gasolineras hay refinerías, "el precio se va a tener que ajustar, las cosas cuestan lo que cuestan".

"Estas decisiones siempre son difíciles de tomar y a nadie le gusta tomarlas ni vivirlas. Es una decisión que legislativamente ya estaba tomada, cuando el tope se quita se libera el precio de la gasolina de manera automática."

Con esta liberación va haber diferentes precios en diferentes lugares, porque la gasoli-

na no debe valer igual en un lugar que está cerca de una refinería que una que está lejos".

Aseguró que se investigará el acaparamiento de gasolinas en el país, por lo que ya trabajan en conjunto con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para minimizar los problemas.

González Anaya, aseguró que el problema de desabasto de gasolina en Zacatecas y Guanajuato está en proceso de resolverse en las próximas horas.

Acción Nacional se dice unido de cara a los comicios de 2017

Ciudad de México

La dirigencia nacional panista tiene una sólida comunicación con sus comités estatales y militantes en todo el país, lo que permitirá mantener la gran unidad de cara a los retos internos y comicios del año próximo, confió Adriana Aguilar Ramírez, secretaria de Fortalecimiento Interno en el CEN de ese partido.

Adelantó que para el proceso electoral del Estado de México se trabaja en una "sinergia" entre las direcciones estatal y nacional y que la secretaria a su cargo dará

"acompañamiento absoluto" a la estructura que el Comité Directivo Estatal proponga, la cual deberá cumplir con los requerimientos específicos que haga el PAN nacional.

El acompañamiento se dará de acuerdo con las peticiones particulares de los comités locales. En los demás estados, dijo, el acompañamiento se dará de acuerdo con las peticiones particulares de los comités locales y habrá "un puntual acompañamiento" en Nayarit, Coahuila y Veracruz.

Otros retos que prevé el Partido Acción Nacional (PAN) para 2017 son de

carácter interno, pues elegirán consejeros nacionales en una asamblea prevista para el 22 de enero, además de consejeros estatales y dirigentes municipales, y se prevé la reforma de todos los reglamentos estatales y municipales del partido. De acuerdo con Aguilar Ramírez, la cercanía del CEN con la militancia y sus liderazgos dio buenos resultados en los comicios de junio.

Se lograron importantes acuerdos y consensos entre los liderazgos de los estados, lo que resultó en las importantes e históricas victorias de Acción Nacional", destacó.

Confirman regreso de Mario Villanueva Madrid a México

Ciudad de México

En conferencia de prensa, el diputado Carlos Mario Villanueva Tenorio anunció que su padre, el ex gobernador de Quintana Roo, Mario Villanueva Madrid, será liberado mañana de la cárcel de Lexington, Estados Unidos, en la que se encuentra, y posteriormente deportado a nuestro país.

En México, el ex gobernador habrá de cumplir con una sentencia de 22 años por lo cual, su hijo pidió prisión domiciliaria. Solicitaremos cárcel domiciliaria específica por su estado de salud. Como saben, en Estados Unidos se le ha mantenido en los últimos dos años en una prisión-hospital donde ha sido tratado por la enfermedad pulmonar EPOC, por la que le están dando algunos medicamentos que ya van por encima de la cortisona", señaló. Explicó que Mario Villanueva cumple con los requisitos para obtener este beneficio y agregó que ninguna de las prisiones de México puede dar al ex gobernador la atención médica especializada que requiere. La única instalación federal que podría proporcionar atención médica especializada es el Centro Federal de Readaptación Psicosocial.



Elecciones y equidad de género

Juili Chaita Zerov

Las más recientes reformas electorales en México de terminan que los partidos políticos deberán de proponer candidaturas para los diferentes cargos de elección popular teniendo como base un equilibrio en cuanto a la equidad de género.

Esto es sobresaliente en el poder legislativo tanto a nivel estatal como a nivel federal en que las candidaturas deberán de ser con equidad de género.

Pero asimismo en las últimas reformas electorales a nivel federal se concede la reelección inmediata para senadores y diputados federales, diputados locales y presidentes municipales, en todos los casos hasta completar 12 años en el mismo encargo.

Aparentemente aún falta mucho tiempo para el proceso electoral de 2018, aun sin embargo las aspirantes a un cargo de elección popular desde sus diferentes posiciones en la actividad pública ya sea como funcionarios o como miembros de los comités de algún partido político están elaborando ya la estructura que les permita llegar a alguna candidatura o bien ser electos o reelectos para el cargo que hoy ostentan.

En el estado de San Luis Potosí uno de los cargos más importantes para el período 2018-2024 es el de senadora de la República ya que de llegar a esa Cámara legislativa les permitiría desarrollar su actividad durante los siguientes años con la posibilidad de un periodo más de reelección.

Una senadora de la República tiene cercanía más directa con el Presidente de la República y además por la naturaleza de esta Cámara tendrían cercanía con los mandatarios y representantes de diferentes países.

En algunos partidos políticos no sólo se mencionan tangencialmente algunos nombres sino que se mencionan cada vez con más insistencia, sobre todo cuando se trata de equidad de género; esto es debido a que hasta hoy la actividad política es preponderantemente desarrollada por los hombres con poca actividad o participación de las mujeres.

Esta circunstancia las convierte en virtuales candidatas a un cargo de elección popular y desde luego ellas aspiran sobre todo al más importante que es ser senadora de la República.

Ya por ejemplo se menciona con insistencia la posibilidad de que la diputada local por el PAN Josefina Salazar Baéz pudiera ocupar el escaño que hoy ostenta la senadora Sonia Mendoza también del Partido Acción Nacional, sin embargo la senadora Sonia Mendoza tiene la posibilidad jurídica de aspirar a ser reelecta al cargo que ahora ostenta como senadora de la República.

En este tema de la equidad de género el PRD en San Luis Potosí tiene muy poco margen de acción sobre todo por el férreo control de las candidaturas que ejerce la familia Gallardo dentro de este partido.

Debido a ello las posibilidades de candidaturas teniendo en cuenta la equidad de género al Senado de la República se concentra sólo en dos mujeres una, la nuera de Ricardo Gallardo Juárez Ruth Miriam González Silva a quien han promovido desde su posición de presidenta del DIF en Soledad de Graciano Sánchez, la otra posibilidad es la hoy diputada federal Ericka Briones quien insistentemente se ha estado auto promoviendo para otro cargo de elección popular.

Por su parte el PRI tiene un abanico más grande de posibilidades en cuanto equidad de género ya que por ejemplo está la Secretaría del CDE PRI en el estado Sara Rocha que tiene una buena cantidad de años militando en este partido y por lo tanto tiene una gran cantidad de contactos a nivel nacional que la podrían apoyar.

Pero también está Yolanda Eugenia González Hernández que ya fue senadora de la República por San Luis Potosí y que ha trabajado como delegada del PRI en diferentes estados con buenos resultados.

Además de estas dos mujeres el abanico es grande y seguramente el PRI tendrá que buscar un método para no salir lastimado de esta selección de candidatas a cargos de elección popular a nivel nacional teniendo en cuenta la equidad de género.

Tultepec busca levantarse; prevén espacios temporales para vender pirotecnia

Ciudad de México

El municipio de Tultepec buscará abrir de manera temporal otros espacios para continuar la venta de pirotecnia en los próximos días, indicó el alcalde, Armando Portuguez Fuentes.

Es algo que nosotros tenemos que defender porque la actividad pirotécnica es parte de la cultura y las tradiciones de los mexicanos», expuso al visitar esta noche el predio del Mercado de Artesanías Pirotécnicas San Pablito.

Dijo que el municipio insistirá en continuar con las ventas de cohetes, por lo que buscará abrir espacios en La Saucera o en los 300 talleres de producción que están en los alrededores.

Se trata de lugares que tienen las facultades para poder vender [...] No sería más riesgoso porque ahí es zona de producción y ahí, como cualquier actividad, se produce a lo mejor un solo producto».

El mercado de San Pablito cuenta con poco más de 270 permisos, la zona de La Saucera tiene por lo menos 320 y también hay otros 80 para

hacer el traslado de pirotecnia a otros lugares.

Portuguez Fuentes reiteró que en Tultepec realizan una actividad regulada por el gobierno federal y, de acuerdo con la Ley de Arma de Fuego y Control de Explosivos, los locatarios de San Pablito tenían un permiso otorgado por la Sedena.

En ese sentido, el alcalde expuso que 278 de los 300 locatarios de San Pablito operaban con los permisos pertinentes porque acreditaron los protocolos en las inspecciones realizadas cada tres meses y su renovación cada año.

Nosotros como autoridad municipal lo único que otorgamos son los no inconvenientes», expresó, al tiempo que explicó que el marco normativo impide al municipio hacer esta labor.

Portuguez Fuentes agregó que el gobierno municipal y estatal buscarán también la manera de apoyar, como ha ocurrido en otras ocasiones, a las personas afectadas en la explosión de este martes.

Portuguez Fuentes agregó que el gobierno municipal y estatal buscarán también la manera de apoyar, como ha ocurrido en otras ocasiones, a las personas afectadas en la explosión de este martes.



CIUDAD DE MEXICO.- Pese a la trágica explosión del martes, los comerciantes podrían trasladarse a La Saucera o a los 300 talleres de producción que están en los alrededores.

En un año, Tultepec lleva 11 explosiones: PC

Ciudad de México

Tultepec ha sido escenario de 11 explosiones el último año, de acuerdo con el Programa de protección civil para fuegos artificiales 2016 del Estado de México.

Según el informe, entre agosto de 2015 y el 8 de agosto pasado ocurrieron 21 emergencias en ocho municipios de la entidad por manejo de juegos pirotécnicos.

«El más recurrente, con 11 emergencias, fue Tultepec, predominando en polvorines clandestinos, los cuales causaron efectos irreparables con afectaciones materiales», indica el documento.

También, el análisis realizado por autoridades del Estado de México revela que 105 de los 125 municipios que integran la entidad están relacionados con la pirotecnia.

«Actualmente hay 57 fabricantes con un promedio de mil 590 artesanos en 586 centros de fabricación; los principales están en Tultepec, Almoloya de Juárez y Zumpango; 42 transportistas; 47

almacenistas y 763 centros de compra-venta de juguetería en vitrina al menudeo», se detalla.

Para esta actividad, alerta, se emplea pólvora como materia prima, «representando un peligro constante debido a las características reactivas».

La explosión del martes en el mercado San Pablito ha dejado hasta el momento un saldo de 34 muertos.

El presidente Enrique Peña Nieto ordenó dar «la mayor atención médica a los lesionados y atender a sus familiares».

De 21 emergencias, 11 fueron en Tultepec

El documento sobre fuegos artificiales indica que la mayoría de los percances se dieron en polvorines clandestinos.

El Programa de Protección Civil para Fuegos Artificiales, 2016 del Estado de México, revela que en Tultepec, 611 familias fabrican o venden pirotecnia. Según los registros, en el último año se presentaron 11 explosiones en esa zona.

El documento indica que 240 hogares del municipio se de-



CIUDAD DE MEXICO.- Es el municipio mexiquense que presenta mayores emergencias por manejo de fuegos artificiales; ordena el presidente Peña Nieto dar a víctimas la atención médica necesaria.

dican a la fabricación, 350 son vendedores, 21 almacenistas y 28 transportistas.

Según el informe, entre agosto del 2015 y el 8 de agosto de 2016, se presentaron 21 emergencias en ocho municipios de la entidad por manejo de fuegos artificiales.

«El más recurrente con 11 emergencias fue Tultepec,

predominando en polvorines clandestinos, los cuales causaron efectos irreparables con afectaciones materiales», refiere el documento.

El análisis realizado por el Estado de México revela que en 105 de los 125 municipios que integran a la entidad, están relacionados con la pirotecnia.

Niegan aparición de nuevas autodefensas en Michoacán

Morelia

Ante los rumores y los comunicados en redes sociales sobre el resur-



MORELIA.- Juan Bernardo Corona, titular de la SSP en la entidad aseguró que sellaron en Uruapan un acuerdo con empresarios y los responsables de la seguridad del municipio para evitar cualquier aparición de grupos de civiles armados.

gimiento de grupos ciudadanos de auto defensas, como es el caso de los diferentes mensajes que en estos días se difundieron sobre la aparición en escena de un Frente de Uruapenses Unidos Contra el Crimen, el secretario de Seguridad Pública de la entidad, Juan Bernardo Corona Martínez, aseguró que desde el miércoles 21 de diciembre, sellaron en Uruapan un acuerdo con el sector empresarial y los responsables de la seguridad del municipio, para evitar cualquier aparición de nuevos grupos de civiles que pretendan incursionar en labores de seguridad pública.

En coordinación, el día de ayer básicamente sellamos en el municipio de Uruapan, por ahí estaban circulando comunicados donde gente que no tiene nada que ver con la seguridad, civiles que estaban brindando protección, pues nosotros nos reunimos con el grupo empresarial, con los grupos de seguridad», afirmó.

Juan Bernardo Corona señaló que ese fue uno de los acuerdos en la reunión del Grupo de Coordinación para la Seguridad de Michoacán, como el de instalar el próximo mes de enero un cuartel regional en Huetamo y un cuartel móvil en Uruapan, con lo cual se espera sigan reduciéndose los índices delictivos en la entidad.

La coordinación que se tiene con los diferentes niveles de gobierno, eso a la vez nos ayuda y esos son los resultados que nos han arrojado la disminución de los índices delictivos», manifestó. Asimismo, el titular de la SSP manifestó que se está trabajando con los municipios y no se va a bajar la guardia.

El 'Chapo', Papa y Trump, protagonistas de un año intenso en México

Ciudad de México

La captura del narcotraficante Joaquín «el Chapo» Guzmán y una simbólica visita del papa Francisco abrieron un 2016 intenso para México, que terminó el año sumido en el pesimismo por el resurgir de la violencia y la corrupción, la inestabilidad económica y la victoria de Donald Trump en Estados Unidos.

El 8 de enero, el presidente Enrique Peña Nieto anunció la captura del capo de las drogas en su tierra natal, Sinaloa.

Fue en una operación en Los Mochis, tan rocambolesca como su fuga del penal de Almoloya de Juárez (en el central Estado de México) el 11 de julio de 2015, por un túnel de 1.5 kilómetros.



La tragedia inevitable

Rafael Cardona

Cuando suceden accidentes como el de ayer en Tultepec, las voces de la obviedad dicen siempre: Se pudo haber evitado. Pero no. Ese accidente y los futuros de la misma naturaleza y en el mismo lugar (y con la misma gente, diría el filósofo), son inevitables.

Y lo son porque los factores para producirlos son inmutables. O a las mismas familias, porque los procedimientos de fabricación de los castillos y los cohetes, cohetones, "Huevos de codorniz", "Garra de tigre", "Escupidores", "Brujas", "Palomas" y "Palomones", "Toritos", son utilizados por los mismos artesanos o por sus familias en medio de una elástica vigilancia de una autoridad inexperta o descuidada.

No faltará quien en medio de la desgracia le arroje responsabilidades ajenas al Ejército, como si éste fuera autoridad supervisora de los procedimientos y no, como es, un proveedor riguroso de la pólvora; no de los usos o malos usos de ella en la elaboración de artificios de celestial estallido, cuyo estruendo convierte la noche en una cascada de luces de colores.

Obviamente habrá otras voces, ñoñas y sin sentido, cuyo mejor grito sea estimular la prohibición de la coherencia. A ese paso, para evitar problemas y muertes con la existencia, llegará el momento de prohibir la vida.

Pero en México antes de saber del vicio vimos del brazo de la novia casta (hubo novias castas en algún tiempo), la galana pólvora de los fuegos de artificio y hasta en gran maestro Haendel nos regaló para la eternidad la famosa suite de la pirotecnia real, cuyos acordes melódicos y estrepitosos esta columna no puede repetir por escrito, pues la música es misterio intraducible y único.

Por cierto, la obra de Haendel, como todos sabemos, fue escrita para conmemorar un tratado de paz, conocido en el siglo XVIII como el de Aix-la-Chapelle cuya firma terminó con las disputas por la corona austríaca.

Pero lejos de esas divagaciones y en espera de la siguiente conflagración en Tultepec, a donde todos los políticos habidos y por haber han ofrecido, prometido y jurado lo mismo: estimular la actividad local en las mejores condiciones posibles de seguridad, valdría la pena observar un detalle: estos accidentes ocurren casi siempre (ahí y en otras partes) en los meses de mayor actividad, derivada bien del fin de año o bien de las fiestas de la independencia.

Esos deberían ser los mejores tiempos para someter a una mayor vigilancia la actividad del pueblo cuyos habitantes viven y (por desgracia para algunos) mueren rodeados por el aroma de la pólvora.

La recurrencia de esas explosiones incontroladas nos remite no sólo a Tultepec sino a otras ciudades, como Celaya (72 muertos, más de 350 lesionados y un número indeterminado de daños materiales, sin contar la falta absoluta de registro de los desaparecidos), por ejemplo, cuyo mercado estalló en los lejanos tiempos del gobierno de Ramón Martín Huerta, el gobernador designado por el Vicente Fox de la fulgurante campaña presidencial de fines del siglo pasado.

A Carlos Salinas le reventó el Mercado Ampudia, de la Merced y su jefe del DDF, Manuel Camacho, decomisó todos los explosivos aún útiles y los confinó a una central de bomberos donde sobrevino el segundo estallido de una parte de ellos.

Quien duerme con niños amanece meado y quien fabrica cohetes algún día sufre un accidente. Son las leyes de la vida cuando la vida no puede tomar el control de la casualidad. Es el imperio de la suerte, es la vida en un juego eterno, los "volados", a veces la moneda cae de un lado o de otro, jamás de canto.

Pero en este caso muchas cosas son comprensibles, menos una: la osadía echadora de la burocracia mediana. Recordemos las palabras, no tan lejanas de un señor muy fufurufo (diría la abuelita), quien con el pecho por delante dijo esto el pasado 12 de este agónico mes:

"(AP) El pasado 12 de diciembre, Juan Ignacio Rodarte Cordero, director general del Instituto Mexiquense de la Pirotecnia, consideró que el de San Pablito era el mercado de fuegos de artificio más seguro de Latinoamérica (o sea, ¿lo mejor del subdesarrollo?), "con puestos perfectamente diseñados y con los espacios suficientes para que no se dé una conflagración en cadena en caso de un chispazo".

"En ese evento, Germán Galicia Cortés, presidente del Mercado de Artesanías Pirotécnicas de San Pablito, aseguró que los visitantes encontrarían un lugar seguro y con las medidas de seguridad necesarias como son: extintores, agua, arena, pico, pala y personal calificado que sabe cómo actuar en caso de algún incidente".

No se trata de echarle a perder a nadie el organigrama, pero ¿de veras existe (ya ni siquiera se vale preguntar si de algo sirve, nada más si alguien se lo ha sacado del magín) un Instituto Mexiquense de la Pirotecnia?

El paleontólogo habría dicho: "¡No mamut!".

LA FURIA TERRORISTA ATACA DE NUEVO

El ataque terrorista del Estado Islámico (no confundir con la fácil frase el ataque terrorista islámico) tiene, por desgracia, muchos más ángulos de tragedia, por encima de los ya terribles de las muertes humanas.

Por simpleza aumenta la confusión entre una religión (el islam) y el terrorismo islamista de los peores extremos, como el autodenominado califato del Estado Islámico, y repercute en el fortalecimiento de las tesis excluyentes del nuevo gobierno de los Estados Unidos, reconocido por su miopía intransigente, deliberada o consustancial.

El ataque agrede la sensibilidad estimulada del mercado navideño de ocasión en el tianguis berlinés y prueba, para quien así lo quiera, la peligrosidad de los extranjeros, como lo prueba la apresurada acusación de un sospechoso sobre el cual se cargaban todos los delitos posibles, con la facilidad de saberlo un paquistaní asilado en Alemania. De refilón, un golpe a la política humanitaria de ciertos momentos de Angela Merkel. "Si el presunto terrorista de Berlín (La Vanguardia) resulta ser un refugiado que buscó asilo en Alemania, 'esto sería particularmente desagradable para las muchas personas que se dedican a ayudar a los refugiados y a las muchas personas que realmente necesitan nuestra protección', ha dicho la canciller alemana, Angela Merkel.

"Este es un día muy difícil", ha empezado diciendo esta mañana, en una comparecencia institucional en la Cancillería. "Tenemos que ir al fondo de este ataque terrorista (...) un acto cruel y en última instancia incomprensible". Merkel señaló que los investigadores están a punto de 'aclarar este lamentable hecho', que será castigado con todo el peso de la ley, y agradeció su trabajo a 'los equipos de rescate, policías, bomberos, médicos y paramédicos' y dijo que el país entero se une en el luto a las familias y amigos de los fallecidos.

"Tenemos que ir al fondo de este ataque terrorista (...) un acto cruel y en última instancia incomprensible.

Pese a crisis, Yunes Linares perdona tenencia

Xalapa

Como parte de la reingeniería financiera que pretende llevar a cabo el gobierno de Veracruz y pese a la crisis económica que enfrenta la entidad, el gobernador Miguel Ángel Yunes Linares anunció un subsidio de ciento por ciento a la Tenencia Vehicular para el bienio 2017-2018.

El mandatario también condonará totalmente el impuesto de 2012 a 2015, así como las actualizaciones, multas y recargos generados de 2012 a 2016, con la firma de dos decretos.

En los decretos quedará establecido el otorgamiento de un subsidio de ciento por ciento del Impuesto Estatal Sobre Tenencia o Uso de Vehículos que se cause en los ejercicios fiscales 2017 y 2018.

CRECIÓ 30 MIL MDP EL GASTO DEL GOBIERNO DE VERACRUZ ENTRE 2010 Y 2016.

A los contribuyentes que se encuentren al corriente al momento de la entrada en vigor del decreto de condonación vehicular y que paguen los derechos de control dentro de los primeros dos meses de 2017, gozarán de un estímulo de 5% durante este periodo.

El gobierno de Veracruz buscará atraer la recaudación al dar facilidades para la regularización de los contribuyentes con adeudos y, de este modo, obtener ingresos para los primeros meses de 2017.

En el caso de la condonación del ciento por ciento del

Impuesto Estatal sobre Tenencia o Uso de Vehículos públicos o privados, los beneficiados serán las personas físicas y morales propietarias de automotores nacionales o de procedencia extranjera, inscritas en el Registro Estatal de Contribuyentes que tengan adeudos en los ejercicios fiscales de 2012 a 2015.

DURARÁ 2 AÑOS EL SUBSIDIO A LA TENENCIA

Así como 60% del Impuesto Sobre Adquisición de Vehículos Automotores Usados (ISAVAU) para personas físicas o morales que tramiten un cambio de propietario dentro de los primeros cuatro meses de 2017, siempre y cuando el endoso proceda de los ejercicios fiscales 2014 y subsecuentes.

Sobre las actualizaciones, recargos y multas de personas físicas o morales inscritas en el Registro Estatal de Contribuyentes que tengan adeudos por omisión del Impuesto Estatal Sobre Tenencia o Uso de Vehículos, así como los Derechos de Control Vehicular que se hayan generado hasta el 31 de diciembre de 2016.

Los contribuyentes se harán acreedores al beneficio siempre y cuando regularicen su situación fiscal del 1 de enero al 30 de abril de 2017. Sobre las reglas de operación y plazos para gozar de los beneficios de estos decretos, la Secretaría de Finanzas y Planeación emitirá las reglas en breve.

El 60 POR CIENTO de descuento tendrá el Impuesto Sobre Adquisición de Vehículos. Por otra parte, el gobernador Yunes Linares se

reunió en la Ciudad de México con funcionarios de la Secretaría de Hacienda, el director de Banobras y representantes de todos los bancos con los que Veracruz tiene adeudos. El fin fue buscar plazos para enfrentar los compromisos financieros que tiene la entidad.

COAHUILA ELIMINARÁ LA TENENCIA A PARTIR DE 2017

A partir del 1 de enero de 2017 en Coahuila no se cobrará la tenencia a los más de 750 mil propietarios de carros, camionetas, camiones y combis del transporte público municipal, tampoco a quienes poseen o compran unidades último modelo y de lujo, éstos últimos tendrán ahorros hasta por 30 mil pesos.

Otro estímulo para los contribuyentes cumplidos, que paguen sus derechos vehiculares y todo lo que deben,

es que participarán en una rifa donde el primer premio será un auto Porsche de lujo, con valor de un millón 400 mil pesos, además de carros, casas, viajes y becas.

El miércoles, el gobernador Rubén Moreira Valdez promulgó el decreto número 715 de reformas a la Ley de Hacienda -ocho numerales de las fracciones primera y segunda del artículo 141-A y la derogación de 27 artículos- aprobado por unanimidad de votos de los diputados en la sesión del Congreso local.

Este decreto elimina el Impuesto Sobre Tenencia o Uso de Vehículos y otros 20 conceptos impositivos, en beneficio de miles de familias coahuilenses, además de que para el año entrante no aumenta la carga tributaria ni se crean nuevos impuestos ni derechos que lo sustituyan.



XALAPA.- El gobernador de Veracruz anunció que los vehículos tendrán un subsidio de ciento por ciento durante dos años; también condonará la de 2012 a 2015.

La CDMX no tendrá nuevos impuestos en 2017: ALDF

Ciudad de México

En el Paquete Económico de 2017 para la Ciudad de México no se tienen previstos incrementos en las tasas impositivas, reclassificaciones al alza para agua y predial, ni se establecieron nuevos impuestos, adelantó Andrés Atayde Rubiolo, presidente de la Comisión de Hacienda de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF).

"Tomamos en cuenta factores endógenos que afectarían a la economía capitalina".

El funcionario aseveró que, para estas medidas, que buscan resguardar los ingresos y los bolsillos de las familias que residen en la capital, se analizó la aprobación de la Ley de Ingresos, Presupuesto de Egresos, Código Fiscal y Ley

de Presupuesto y del Gasto Eficiente; Atayde Rubiolo resaltó la responsabilidad en la construcción de estos documentos.

Asimismo, se tomó en consideración implementar las medidas necesarias para no socavar aspectos como programas sociales, inversión en infraestructura productiva, seguridad, salud, movilidad y desarrollo económico; se trata de un total de cinco mil 34 millones de pesos, que incluyen rubros como el Fondo de Capitalidad, Fondo Metropolitano".

Además de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y las Ampliaciones de Cultura; por otra parte, a los Ingresos de Origen Federal, entre Participaciones y Aportaciones, se contempla poseer el gran total de 97 mil 921 millones de pesos (mdp), representando así el 48 por

ciento de la cantidad neta.

De esta manera queda expuesto que la capital es la entidad de la República que menos depende de la Federación. También se contempla un nuevo protocolo de mediación fiscal en los procedimientos que se llevan a cabo entre la Secretaría de Finanzas (Sefin) y sus contribuyentes, el cual arrancará en 2018".

El presidente de la Comisión agregó que esta medida se utilizará en 2017 con el objeto de crear procedimientos y reglas para su posterior implementación; en el Presupuesto de Egresos se contemplan recursos adicionales para las 16 demarcaciones de la Ciudad de México, el cual queda ejemplificado de la siguiente manera, tal y como se anunció en el órgano legislativo.

Inflación se acelera en la primera quincena de diciembre: Inegi

Ciudad de México

En la primera quincena de diciembre de este año, los precios al consumidor registraron un aumento de 0.42 por ciento, con lo cual la inflación a tasa anual se ubicó en 3.48 por ciento, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

El organismo señaló que la inflación quincenal se debió principalmente por el alza en los precios del transporte aéreo y servicios turísticos, lo que fue parcialmente contrarrestado por la baja en algunos productos agropecuarios, como chile serrano, aguacate, tomate verde y papaya.

Resultó el más alto para un mismo periodo desde 2014. Así, el dato de inflación en la primera mitad de este mes, de 0.42 por ciento, resultó el más alto para un mismo periodo desde 2014 y también fue mayor al 0.35 por ciento esperado por el consenso de los analistas para dicho lapso.

Además, la inflación a tasa anual pasó de 3.32 por ciento en la segunda quincena de noviembre a 3.48 por ciento en la primera quincena de este mes, su mayor nivel desde la segunda mitad de mayo de 2016, cuando fue de 3.44 por ciento, y ligó seis quincenas por arriba de 3.0 por ciento.

No obstante, a 15 días de que termine el año, la inflación general a tasa anual (3.48 por ciento) se ubica dentro del objetivo para todo 2016, que es de 3.0 por ciento, más/ menos un punto porcentual. El INEGI comparó que en la primera quincena de diciembre de 2015.

Honda y Google, en pláticas sobre vehículo autónomo

Ciudad de México

Honda está en conversaciones con Google para instalar la tecnología de conducción autónoma de la compañía estadounidense en los vehículos japoneses.

Honda dijo que la colaboración con la unidad de Google llamada Waymo permitiría a los investigadores aprender sobre integración de sensores, software y computadoras.

La compañía automotriz agregó que si se llega a un acuerdo, proporcionaría a Waymo vehículos modificados aptos para manejar la tecnología.

Los autos Honda se unirían a la flota de Waymo que incluye camionetas todo terreno Lexus y minivans Pacifica de Chrysler.

Honda ha dicho que pretende tener vehículos autónomos en las carreteras alrededor de 2020.

La potencial asociación sería la más reciente en una oleada de acuerdos entre empresas de los sectores tecnológico y automotriz para fabricar vehículos autónomos.

Google ha estado trabajando en software y sensores desde 2009 y ha estado probando carros autónomos en caminos públicos durante varios años.



CIUDAD DE MEXICO.- Los precios al consumidor registraron un aumento de 0.42 por ciento, con lo cual la inflación a tasa anual se ubicó en 3.48 por ciento.



Un conductor mata a cuatro personas y hiere a 12 en China

Agencias

Un conductor causó la muerte de cuatro personas y heridas a otras 12 al irrupir con su automóvil en un mercado al aire libre en las afueras de Pekín, informó hoy la prensa oficial china.

El suceso, ocurrido hacia las 15:00 horas del miércoles (7:00 GMT) aunque no se ha informado hasta ahora, tuvo lugar en el mercado Machikou, del distrito septentrional pequinés de Changping.

El conductor, de 45 años y apellidado Xu, está bajo custodia policial, señaló la Oficina de Seguridad Pública de Pekín en su microblog oficial.

El detenido procede de la ciudad de Zhangjiakou, en la vecina provincia de Hebei, y la policía por el momento descarta que se haya tratado de un atropello intencionado o bajo los efectos de las drogas o el alcohol.

Los heridos están fuera de peligro y la policía «no confirmó que el accidente esté relacionado con actos terroristas», destacó el diario oficial Global Times.

En octubre de 2013, cinco personas murieron y 40 resultaron heridas cuando un vehículo arrolló intencionadamente a peatones en la céntrica plaza pequinés de Tiananmen, un suceso que el Gobierno chino atribuyó a miembros del grupo terrorista Movimiento Islámico del Turkestán Oriental (ETIM).

INCENDIO CONSUME UNAS 140 CASAS EN COSTA DE JAPÓN

Un enorme incendio que se propagó a casi 140 construcciones de una pequeña ciudad costera en Japón logró ser controlado el jueves en la noche, después de que las autoridades tuvieron que llamar a más bomberos para poder sofocarlo.

La Agencia de Manejo de Desastres informó que el incendio inició en un restaurante de fideos en la ciudad de Itoigawa el jueves por la mañana. Vivado por ráfagas de viento de 56 kilómetros por hora (25 millas), el incendio había alcanzado unas 140 casas para la tarde. Unidades de bomberos y socorro de prefecturas cercanas llegaron a ayudar y finalmente lograron controlar el incendio en la noche, más de 10 horas después de que fue detectado.

Hubo dos heridos leves, una mujer que inhaló humo y otra persona que se cayó, informaron las autoridades. Las autoridades emitieron dos avisos de desalojo para más de 740 personas en 360 casas consideradas de alto riesgo.

El restaurante incendiado estaba en una zona comercial al noroeste de la estación principal de la ciudad, un área donde abundan casas de madera, informó la agencia Kyodo News.

Itoigawa se encuentra en la prefectura de Niigata, aproximadamente a 260 kilómetros (160 millas) al noroeste de Tokio. La causa del incendio se está investigando.

PAPA SORPRENDE CON LLAMADA EN VIVO A PROGRAMA DE TELEVISIÓN

El Papa Francisco sorprendió al programa matutino de la televisión italiana "Unomattina" al comunicarse telefónicamente en vivo para felicitar por los 30 años de la transmisión y desear una feliz Navidad.

La mañana de este jueves, mientras el ciclo se transmitía en vivo por el canal 1 de la cadena pública RAI, el líder católico se comunicó para saludar a todos los trabajadores, a los conductores, periodistas, directores, técnicos y empleados.

Ellos le agradecieron, le felicitaron por sus recientes 80 años y le hicieron ver un pequeño clip con imágenes suyas. Luego le invitaron a desear felices fiestas a los espectadores, entre los cuales —dijeron— se encuentran "muchos enfermos y ancianos".

Si, yo les deseo una Navidad cristiana, como fue la primera cuando Dios quiso trastocar los valores del mundo, se hizo pequeño en un pesebre, con los pequeños, con los pobres, con los marginados... La pequeñez", replicó el pontífice. En este mundo, donde se adora tanto al dios dinero, que la Navidad nos ayude a mirar la pequeñez de este Dios que cambió los valores mundanos. Les deseo una serena Navidad, y feliz: Una serena y feliz Navidad. Un abrazo para todos", agregó.

El episodio causó sorpresa y perplejidad en el estudio, y tuvo lugar apenas dos días después que Jorge Mario Bergoglio se "escapó" del Vaticano para ir a comprar un par de zapatos nuevos a un negocio cercano.

Según informaron medio italianos, Francisco visitó una tienda de la calle del Gelsomino, cercana a El Vaticano, para comprar unos zapatos ortopédicos.

En redes sociales fueron colgadas las imágenes de aquel momento, donde se ve al pontífice que saluda a todos los presentes, se hace fotos con ellos y bendice un crucifijo.

NACIMIENTO Y ÁRBOL GIGANTE SON ATRACCIÓN NAVIDEÑA EN VATICANO

Un nacimiento monumental con piezas realizadas por un artista de Malta y un árbol de Navidad de 25 metros de altura, colocados en la Plaza de San Pedro, se convirtieron en la principal atracción romana de estas fiestas decembrinas. El montaje fue ubicado en el centro de la plaza vaticana, junto al famoso obelisco. En estos días previos a la Nochebuena es constante el desfile de turistas y curiosos que se acercan a admirar el pesebre o sacarse fotos junto a él.

Para ahorrar en su consumo energético, la Santa Sede decidió adornar con luces de bajo consumo las decoraciones navideñas gigantes, que fueron inauguradas el 9 de diciembre y permanecerán dispuestas hasta el 6 de enero, fiesta de la Epifanía. De esta manera la exhibición del nacimiento y del abeto quedó empatada, en los tiempos, con la liturgia católica navideña que inició a finales de noviembre con el periodo de Adviento y se extenderá hasta el 8 de enero de 2017, fiesta del bautismo de Jesús.

Por una inexplicable tradición arraigada, desde hace unos 30 años el pesebre de San Pedro se iluminaba apenas el 24 de diciembre por la tarde-noche y permanecía abierto hasta el 2 de febrero, fiesta de la Candelaria. Una costumbre a contrapelo del calendario litúrgico.

Trump designa a Kellyanne Conway Asesora Presidencial

Washington

Kellyanne Conway, la cara pública de la campaña de Donald Trump, fue nombrada hoy como Asesora Presidencial, uno de los puestos más cercanos al próximo presidente estadounidense.

Conway, quien ingresó a la campaña en la recta final cuando Trump estaba en desventaja frente a Hillary Clinton, tendrá como su principal función apoyar la ejecución de las prioridades legislativas de la presidencia de Trump.

"Es una incansable y tenaz defensora de mi agenda y tiene sorprendentes perspectivas de cómo comunicar mi mensaje con efectividad. Me encanta que será parte de mi primer equipo en el Ala Oeste" (de la Casa Blanca), dijo Trump.

Conway se convirtió en la primera mujer dirigente de una campaña presidencial mayor en ganar la Casa Blan-

ca. Trump ganó 304 votos del Colegio Electoral aunque perdió el voto popular ante Hillary Clinton por más de 2.9 millones de sufragios.

"Quiero agradecer el presidente electo por esta oportunidad impresionante. Una presidencia de Trump traerá cambio real a Washington y a todos los estadounidenses de esta gran nación", dijo Conway.

"Me siento honrada de jugar un papel para ayudar a transformar este movimiento que (Trump) ha conducido, en una agenda real de acción y resultados", añadió.

Abogada de profesión, Conway era presidenta de la firma de asesoría política The Polling Company y es egresada de Trinity College.

SEAN SPICER ES ELEGIDO SECRETARIO DE PRENSA DE TRUMP

La oficina de la transición del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, eligió a Sean Spicer como secretario de



WASHINGTON.- La cara pública de la campaña de Donald Trump apoyará la ejecución de las prioridades legislativas de la presidencia del magnate neoyorquino.

Prensa de la Casa Blanca. Spicer era antes director de comunicaciones para el Comité Nacional Republicano. Jason Miller será director de comunicaciones. La vocera de campaña Hope Hicks será directora de comunicaciones estratégicas, y Dan Scavino será director de las redes sociales.

Hicks y Scavino eran miembros tempranos de la campaña de Trump. Miller se sumó cuando Trump se convirtió en el nominado republicano.

Spicer es aliado del entrante secretario de la presidencia Reince Priebus, quien ha tenido un rol más protagónico durante la transición.

Sujeto increpa a Ivanka Trump y lo expulsan de avión

Los Angeles

Un hombre increpó en un avión a Ivanka Trump, hija del pre-

sidente electo de EU, Donald Trump, lo que llevó a la tripulación a expulsar a este pasajero del vuelo antes de que despegara del aeropuerto



LOS ANGELES.- El sujeto fue expulsado del vuelo luego de gritar a la hija del presidente electo de Estados Unidos mientras ésta se disponía a viajar con sus hijos.

John F. Kennedy (JFK) de Nueva York.

El portal TMZ informó de este incidente, que ocurrió hoy por la mañana cuando Ivanka Trump se disponía a viajar con sus tres hijos en un vuelo de la aerolínea JetBlue.

Tu padre está arruinando el país. ¿Por qué está ella (Ivanka Trump) en nuestro vuelo?

Debería estar en un vuelo privado», dijo el pasajero, de acuerdo con la información de TMZ.

Según un testigo presente en la aeronave, Ivanka Trump ignoró los comentarios de ese hombre y trató de distraer a sus niños con pinturas de colores.

Tras estos ataques verbales, la tripulación expulsó al pasajero del vuelo y, posteriormente, la aerolínea emitió un comunicado dando su

explicación sobre lo sucedido. «La decisión de sacar a un cliente de un vuelo no se toma a la ligera.

Si la tripulación determina que un cliente está causando un conflicto en el avión, se le pedirá al cliente que se baje del avión.

Especialmente si la tripulación considera que se corre el riesgo de que (esa situación) se agrave durante el vuelo», detalló la nota.

Nuestro equipo trabajó para reacomodar a esta persona en el siguiente vuelo disponible», añadió la aerolínea.

La hija mayor del magnate neoyorquino, de 35 años, tuvo un papel influyente en la campaña electoral de su padre y, durante el periodo de transición, ha participado en varias reuniones importantes del futuro presidente estadounidense.

Milicias kurdas usan niños soldados en Iraq, según HRW

El Cairo

Los milicias kurdas luchan en Iraq contra el grupo terrorista Estado Islámico (EI) están reclutando a niños que, en algunos casos, han sido usados en el frente de combate, denunció hoy Human Rights Watch.

La ONG ha documentado 29 casos en el norte de Iraq en los que dos milicias, las denominadas Fuerzas de Defensa Popular (HPG) y las Unidades de Resistencia Sinyar (YBS) reclutaron a niños kurdos y de la minoría yazidí.

En un comunicado, la directora de los derechos del Niño de HRW, Zama Coursen-Neff, instó al Partido de los Trabajadores del Kurdistan (PKK) a «denunciar categóricamente» el uso de niños soldados por parte de las milicias kurdas.

Coursen-Neff afirmó que el reclutamiento de niños de menos de 15 años de edad constituye «un crimen de guerra» aunque el menor se aliste de forma voluntaria.

Según el informe, algunos niños han participado en los combates y otros han sido destacados en puntos de

control o han sido destinados a tareas de limpieza o de preparación de las armas.

La ONG resaltó que, aunque estén en la retaguardia, los niños corren riesgo de ser blanco de ofensivas, por-

que «en estas áreas Turquía ha realizado ataques aéreos en su conflicto con el PKK, como en el área montañosa iraquí de Qandil».

HRW también ha documentado casos de reclutamiento

de niños por parte de grupos armados suníes y chiíes en Iraq, incluyendo algunas milicias que participan en la batalla para arrebatar la ciudad septentrional de Mosul de las manos del EI.



EL CAIRO.- Soldados peshmerga ayudan a unos niños desplazados de Mosul.